

132 Conquista de la Nueva España.

decencia con ella , ó por lo menos la tratarian como á sus Idolos , si la venerassen su persticiosamente, sin saber el misterio de su Representació. Fue de su piedad el primer movimiento de la proposicion; pero de su entendimiento el conocer , sin repugnancia, la fuerza de la razon.

*Padece mucho el Exercito en la Sierra.*  
Entròse luego en lo aspero de la Sierra; primera dificultad del camino de Mexico, donde padeció mucho la Géte; porque fue necesario marchar tres dias por vna Montaña inhabitable, cuyas sendas se formavan de precipicios. Passaron á fuerza de brazos, y de ingenio, las piezas de Artilleria, y fatigavan mas las inclemencias del Tiempo. Era destemplado el frio, recios, y frequentes los aguazeros; y los pobres Soldados, sin forma de abarrancarse, para passar las noches, ni otro abrigo, que el de sus armas; caminava para entrar en calor, obligados á buscar el alivio en el cansancio. Faltaron los bastimétos; ultima- ma calamidad en estos conflictos, y ya empezava el aliento á porfiar con las fuerzas, quando llegaron á la cumbre. Hallaron en ella un Adoratorio, y gran cantidad de leña; pero no se detuvieron, porque se descubrian de la

otra parte algunas Poblaciones cercanas, donde acudieron apresuradamente á guarecerle, y hallaron bastante comodidad para olvidar lo padecido.

*Llegan á Zocotlán.*  
Empezava en este Parage la Tierra de Zocotlán, Provincia entóces dilatada, y populosa, cuyo Cazique residia en vna Ciudad del mismo nombre, situada en el Valle donde terminava la Sierra. Dióle cuenta Hernan Cortés de su venida, y designios: haciendo, que se adelantassen con esta noticia dos Indios Zempoáles, q bolvieron brevemente congrata respuesta: y tardò poco en descubrirse la Ciudad, Poblacion grande, que ocupava el llano sumptuosamente. Blanqueavan desde lejos sus Torres, y sus Edificios: y porque vn Soldado Portugues la comparò á Castilblanco de Portugal, quedò vnos dias co este nombre. Sa- liò el Cazique á recibir á Cortes con mucho acompañamiento; pero con vn genero de agafajo violento, quetenia mas de artificio, que de voluntad. La acogida, que se hizo al Exercito, fue poco agradable, desacomodado el aloxamiento, limitada la asistencia de los viveres, y en todo se conocia el poco gusto del hospedage: pero Hernan

*Visita el Cazique á Cortes.*  
*Poco agafajo en Zocotlán.*

Cort-

Libro Segundo. Cap.XV.

133

*Vassallo, y Esclavo de Morezuma?*  
Cortés dissimulò su quexa, y reprimìo el sentimieto de sus Soldados, por no desconfiar aquellos Indios de la paz, que les avia propuesto, quādo tra tava solo de passar adelante: conservando la opinió de sus Armas, sin detenerse á quedar mejor en los empeños menores.

CAPITVLO XV.

VISITA SEGUNDA VEZ  
el Cazique de Zocotlán á Cortés:  
pondera mucho las grandezas de Morezuma. Resuélvese el Viage  
por Tlascala, de cuya Provincia, y  
forma de governo se halla no-  
ticia en Xacazingo.

*Repite su  
Visita el Ca-  
zique.*

*Encarea  
las grande-  
zas de Mo-  
tezuma.*  
*E*l dia siguiente repitiò el Cazique su visita, y vino á ella con mayor sequito de Parietes, y Criados: llamavase Olinteth; y era hombre de capacidad, Señor de muchos Pueblos, y venerado por el mayor entre sus Comarcanos. Adornose Cortés, para recibirle, de todas las exterioridades, que acostumbrava: y fue notable esta sesion, porque despues de agafarle mucho, y satisfacer á la cortesia, sin faltar á la gravedad, le preguntò ( creyendo hallar en él la misma quexa, que en los demás: ) Si era Subdito del Rey de Mexico? A que respondió prōptamente: Pues ay alguno en la Tierra, que no sea

*Notable  
respuesta del  
Cazique.*

I 3

ver-

verdad lo que afirmava, pero la dezia como encarecimiento, y se conocia en su voz la influencia de Motezuma, y que referia sus grandezas, mas para causar el panto, que admiración.

Penetrò Hernan Cortès lo interior de su razonamiento; y teniendo por necesario el brio, para desarmar el aparato de aquellas pôderaciones, le respondio: Que ya traia bastante noticia del Imperio, y grandezas de Motezuma, y que à ser menor Príncipe, no viniera de Tierras tan distantes à introducirle en la amistad de otro Príncipe mayor: que su Embaxada era pacifica, y aquellas Armas que le acompañavan, servian mas à la autoridad, que à la fuerza: pero que tuviessen entendido él, y todos los Caziques de su Imperio, que deseava la paz, sin temer la guerra: porque el menor de sus Soldados bistaria contra un Exercito de su Rey: que nunca sacaria la Espada sin justa provocacion: pero que una vez desnuda, llevaré (dijo) à sangre, y fuego quanto se me pusiere delante: y me asistirà la Naturaleza con sus prodigios, y el Cielo con sus Rayos; pues vengo à defender su causa: desterrando vuestros vicios, los errores de vuestra Religion, y esos mismos Sacrificios de sangre humana, que referis como grandeza de vuestro Rey. Y luego à sus Soldados

*Pedirme  
que el Rey  
dile Animo  
a respuesta de  
Cortes.*

(dissolviendo la visita:) Esto, Amigos, es lo que buscamos, grandes dificultades, y grandes riquezas; de las vnas se haze la Fama, y de las otras la Fortuna. Cò cuya breve Oracion dexò à los Indios menos orgullofos, y cò nuevo aliento à los Espanoles: diciendo à vnos, y otros, con poco artificio, lo mismo que sentia; porque desde el principio desta Empresa puso Dios en su corazon vna seguridad tan extraordinaria, q sin despiciar, ni dexar de conocer los peligros, entrava en ellos, como si tuviera en la mano los sucesos.

Cinco dias se detuvieron los Espanoles en Zocothlàn; y se conoció luego en el Cazique otro genero de atencion: porque mejoraron las assistencias del Exercito, y andava mas puntual en el agasajio de sus Huéspedes. Diòle grá cuidado la respuesta de Cortes, y se conocia en él vna especie de inquietud discursiva, q se formava de sus mismas observaciones, como lo comunicò despues al P. Fr. Bartolomè de Olmedo. Iuzgava, por vna parte, que no eran Hombres los que se atrevian à Motezuma: y por otra, que eran algo mas, los que hablavan con tanto desprecio de sus Díoses. Notava, con esta aprehension, la diferencia

*Seguridad  
de su animo*

*Observa-  
ciones del  
Cazique a  
Zocothlàn*

*Teniale a-  
temorizado  
Motezuma*

de

de los semblantes, la novedad de las Armas, la estraneza de los Trages, y la obediencia de los Cavallos: pareciendole tambien, que tenian los Espanoles superior razon en lo que discurrían contra la inhumanidad de sus sacrificios, contra la injusticia de sus leyes, y contra las permisiones de la sensualidad (tan desfrenada entre aquellos Barbaros, que les eran licitas las mayores injurias de la Naturaleza) y de todos estos principios tracava consecuencias su estimacion, para creer que residia en ellos alguna Deidad. Que no ay entendimiento tan incapaz, que no conozca la fealdad de los vicios, por mas que los abrace la voluntad, y los desigure la costumbre. Pero le tenia tâ poseydo el Temor de Motezuma, que aun para confessar la fuerza, que le hazian estas consideraciones, echava menos su licencia. Contentose con dar lo necesario para el sustento de la Gente: y no atreviendose à manifestar sus riquezas, anduvo escaso en los Presentes; y fueron su mayor liberalidad quatro esclavas, que diò à Cortes para la fabrica del Pan, y veinte Indios Nobles, que ofreció para que guiasen el Exercito.

Moviòse question sobre el

*Dudas el  
camino de la  
Marcha.*

*Motivos,  
que obliga-  
ron à ir por  
Tlascala.*

14 ra-

136 Conquista de la Nueva España.

raciones, sería mas seguro el paso por su Tierra; y en compañía de sus Aliados, perderían los Españoles el horror de Estrangeros. Pareció bien este discurso à Cortés: y hallando mayor razó para fiasse de los Indios Amigos, que de vn Cazique tan atento à Motezuma, mandó, qué mar-

*Marcha el Exercito à Tlascala.*

chasse el Exercito à la Provincia de Tlascala, cuyos terminostardaron poco en descubrirse; porque confinavan con los de Zocothlan, y en los primeros transitos no se ofreció accidente de consideracion: pero despues se fueron hallando algunos rumores de Guerra, y se supo que estaba la Tierra puesta en Armas, y secreto el desligio deste movimiento: por cuya causa resolvio Hernan Cortés, que se hiziese alto en vn Lugar de mediana poblacion, que se llamava Xacazingo, para informarse mejor de esta novedad.

Era entonces Tlascala vna Provincia de numeroña población, cuyo circuerto passava de cinquenta leguas: Tierra montuosa, y desigual, cõpuesta de frequentes Collados, hijos, al parecer, de la Montaña, que se llama oy la gran Cordillera. Los Pueblos, de fabrica menos hermosa, que durable, ocupavan

*Descripción de Tlascala.*

las Eminencias, donde terian su habitacion; parte por aprovechar en su defensa las ventajas del terreno, y parte por dexarlos llanos à la fertilitad de la Tierra. Tuvieron Reyes al principio, y duro su dominio algunos años, hasta que, sobreviniendo vnas Guerras civiles, perdieron la inclinacion de obedecer, y facudieron el yugo. Pero como el Pueblo no se puede mantener por si (enemigo de la sujecion, hasta que conoce los daños de la libertad) se reduxeron à Republica, nombrando muchos Principes para deshacerse de uno. Dividieronse sus Poblaciones en diferentes Partidos, ó Cabezas, y cada Faccion nombrava uno de sus Magnates, que residiesse en la Corte de Tlascala, donde se formava vn Senado, cuyas resoluciones obedecian. Notable genero de Aristocracia, que hallada entre la rudeza de aquella Gente, dexa menos autorizados los documentos de nuestra Politica. Con esta forma de Gobierno se mantuvieron largo tiempo contra los Reyes de Mexico: y entonces se hallavan en su mayor pujanza; porque las Tiranias de Motezuma aumentavan sus Confederados; y ya estavan en su Partido los Otomies, Nacion

Bar-

*Tuvieron Reyes en su antiguedad.*

*Reduxerónse á forma de Republica.*

*Enemigos de los Mexicanos.*

*Como se acordaron los Embaxadores.*

Libro Segundo. Cap. XV.

137

Barbara entre los mismos Barbaros; pero muy solicitada para vna Guerra, donde no iban diferenciar la valentia de la ferocidad.

Informado Cortés de estas noticias, y no hallando razon para despreciarlas, trató de embiar sus Mensajeros à la Republica, para facilitar el Transito de su Exercito: cuya Legacia encargó à quatro Zempoales de los que mas suponian; instruyendolos, por medio de Doña Marina, y Aguilar, en la Oracion, que avian de hacer al Senado, hasta que la tomaron casi de memoria; y los eligió de los mismos que le propusieron en Zocothlan el camino de Tlascala, para que llevassen à la vista su Consejo, y fuesen interessados en el buen suceso de la misma Negociacion.

CAPITVLO XVI.

PARTEN LOS QVATRO Embiados de Cortés à Tlascala: dase noticia del Trage, y estilo con que se davan las Embaxadas en aquella Tierra, y de lo que dicurrió la Republica sobre el punto de admitir de Paz à los Espanoles.

A Dornaronse luego los quatro Zempoales con sus Insignias de Embaxadores.

res: para cuya funcion se ponian sobre los ombros vna Manta, ó Beca de Algodon, torcida, y anudada por los estremos: en la mano derecha vna Saeta larga, con las plumas en alto; y en el brazo izquierdo vna Rodela de concha. Conociase por las plumas de la Saeta el intento de la Embaxada; porque las rojas enunciavan la Guerra; y las blancas denotavan la Paz: al modo que los Romanos distinguian con diferentes simbolos à sus Feiales, y Caduceadores. Por estas señas eran conocidos, y respetados en

los Transitos; pero no podian salir de los caminos reales de la Provincia, donde iban; porque si los hallayan fuera de ellos, perdiá el Fuego, y la Inmunidad, cuyas essencias tenian por sacrosantas: observando religiosamente este genero de Fe publica, que inventó la necesidad, y puso entre sus leyes el Derecho de las Gentes.

Con estas Insignias de su Ministerio entraron en Tlascala los quatro Embiados de Cortés; y conocidos por ellas, se les dio su alojamiento en la Calpisca (llamavase assi la Casa que tenian diputada para el recebimiento de los Embaxadores) y el dia siguiente se convoco el Senado para

*Tenian sus inmunidades.*

*Llegaronlos Embiados à Tlascala.*

oir